

XIXe Congrès de l'AHILA

"Penser les liens sociaux en Amérique ibérique. Langages, expériences et temporalités (XVI-XXIe siècles)"

Civilización-cristianismo

Coordinadores: Elisa Cárdenas Ayala y Pierre-Antoine Fabre

Francisco A. Ortega

Profesor Asociado, Universidad Nacional de Colombia

¿Moralizar o civilizar?

1841-1869

El vínculo estrecho entre civilización y cristianismo es el eje conceptual en torno al cual se estructuró la relación histórica euroamericana. Se constituyó en filtro obligado de lectura de las relaciones sociales en su conjunto.

Su potencia permitió articular experiencias inéditas y abrir nuevas temporalidades a ambos lados del Atlántico. El binomio estableció las bases teóricas del vínculo social como de la geopolítica. Su impacto rebasa con mucho las construcciones imperiales que en él se ampararon.

Proponemos reflexionar en distintas escalas sobre la pluralidad de experiencias ligadas a ese par conceptual, explorando sus tensiones internas, sus mutaciones, sus dinámicas.

No sólo por la profundidad de la clave cristiana del discurso imperial, por la huella que imprimió en las construcciones nacionales, y por el impacto que hasta la actualidad puede apreciarse en estas sociedades, tiene sentido explorar las modalidades de articulación de estos nuevos-viejos lenguajes que marcaron la experiencia histórica iberoamericana.

Lejos de ser ésta una relación inmutable entre elementos fijos, el binomio civilización-cristianismo sintetiza una miríada de tensiones, de dinámicas cuyo

estudio permite restituir su historicidad a procesos que todavía en nuestros días tienden a entenderse como naturales.

Amada Carolina Pérez

Profesora Asociada, Departamento de Historia, Pontificia Universidad Javeriana

Las disputas por la civilización en el contexto de las misiones: estrategias misioneras y tácticas indígenas (Colombia, 1880 – 1930)

En las últimas décadas del siglo XIX y las primeras del siglo XX, en Colombia, se dio un proceso de reactivación de las misiones, en diferentes territorios habitados por indígenas. Este proceso tuvo lugar en el contexto de la promoción de las misiones impulsada por el Vaticano, y en el marco del Concordato firmado, entre Colombia y la Santa Sede, en 1887. Los misioneros retornaron al país con la misión de “civilizar” a los indígenas y convertirlos en buenos ciudadanos, e implementaron una serie de estrategias encaminadas a lograr este objetivo. Sin embargo, no se puede pensar que el poder y la voluntad puestas en juego por el Estado y los misioneros constituyeron, sin más, una realidad; en los territorios indígenas los hombres y mujeres desplegaron un sinnúmero de tácticas que les permitieron disputar las nociones de civilización que se les querían imponer y mantener algunas de sus formas de organización y su cultura. En este sentido, el objetivo de esta ponencia es analizar las disputas por las nociones de civilización que se dieron en este contexto, y las tensiones y negociaciones entre las estrategias misioneras y las tácticas indígenas.